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環境学習都市宣言記念公園
交流拠点施設工事

　18億6780万円 可
決

 契約の目的  環境学習都市宣言記念公園交流拠点施設整備工事

 契約の金額  18億6780万円

 契約の相手方  住　所　大阪府大阪市中央区本町三丁目５番７号 
 商号および代表者氏名 
 　　　　清水建設株式会社　関西支店 
 　　　　取締役副社長支店長　池田　耕二

 基本理念 
「環境」・「健康」・「交流」をはぐくむ活動拠点づくり

 基本方針 
当該施設は、温水プールをはじめ、温浴施設、トレーニングルーム、学習室など複合的
な要素を兼ね備え、多くの方が来訪し、高齢者のいきがいづくりや健康増進はもとより、
子どもたちの健全な育成を図り、新しい交流が生まれる施設を目指す。

令和3年4月
オープン予

定
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ホテル琵琶湖プラザ●

●道の駅 びわ湖
　大津米プラザ

●リブレ

●真野浜水泳場

みさき自然公園琵琶湖大橋

ピエリ守山●

スタート

ゴール
第1なぎさ公園

第2なぎさ公園

5月28日
東京2020オリンピック聖火リレー

守山市ルート全体図

聖火リレーコース

　東京2020オリンピック競技大会における聖火リレーの実施に向けた
取組状況について報告します。

５月28日（木） 10時ごろ

 聖火リレーに伴う交通規制 

『琵琶湖大橋堅田→守山方面２車線通行止め』（10時ごろ〜10時30分ごろ）
交通規制がありますので、ご理解とご協力をお願いします。

 人員配置について 

・安全対策として、180人の沿道対応スタッフ概ね25m間隔に１人で配置予定。
・スタッフは、ボランティアおよび市職員で対応。
・�守山市では先着180人のボランティアを２月28日まで募集。皆さまのご協力をお願いし
ます。（詳しくは、市の国際・国民スポーツ大会準備室にお問い合わせください。）

 応援イベント 

・市内企業や市民と連携した自主企画の応援イベントを開催予定
・オリンピックの歴史等紹介、トルコホストタウンの取組や応援パネルの展示など
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文教福祉常任委員会
守山小学校の
学習環境の整備について

現状と取組み
　守山小学校では、平成23年度に児童数が１千人
となり、平成29年度をピークに現在はやや減少し
ているものの、今後もしばらくは児童数が１千人を
超える状況が続くと見込んでいます。こうした状況
下にあって、少しでも児童にとってより良い教育環
境を確保するため、学校用地の拡張整備に取り組み
ます。

【学校施設の状況】
　⃝敷　地　20,265㎡（内運動場6,922㎡）
　⃝校　舎　9,742㎡（延床面積）
　⃝体育館　1,101㎡（延床面積）

【児童数・学級数の状況】※令和元年５月１日時点

　⃝児童数　1,154人
　⃝学級数　43教室（普通36教室、特別支援７教室）

【児童数の推計】※平成30年４月推計値

年　度 令和
元年度

令和
２年度

令和
３年度

令和
４年度

令和
５年度

令和
６年度

児童数 1,167 1,155 1,147 1,138 1,100 1,075

事業の概要
【事業目的】
　学校敷地に隣接する民有地（勝部地先）を取得す
る中、現教職員駐車場などを含めグラウンドとして
再整備し、教育環境の改善を図るため、昨年度から
計画を進めてきました。
　今年度に入り、新たに学校敷地に隣接する民有
地（今宿地先）が売りに出されたため、当該地を取
得することにより、勝部地先の土地と合わせ、よ
り効果的な拡張整備が可能となり、勝部地先は、現
状のグラウンドと一体利用ができるよう再整備し、
今宿地先は、再整備により使用できなくなる教職
員等の駐車場の移転先として整備を行います。

【事業内容】

取得用地 勝部地先
（勝部一丁目）

今宿地先
（今宿一丁目）

取得面積 735.28�㎡ 1,314.35�㎡

整備概要

取得用地①
グラウンド拡張
（約1,530㎡）
排水側溝移設
防球フェンス移設
受水槽・ゴミ集積所等移設
交差点歩行者溜まり設置
歩道拡幅　等

取得用地②
駐車場新設
（55台程度確保予定）
舗装仕上げ
区画線有

◇概算事業費：454,656千円

常任委員会報告
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総務常任委員会
環境センター付帯施設補正予算の可決
地盤改良工事（薬液注入）の実施

　環境施設建設工事では、ケーシング回りのごみ層
に薬液注入による地盤改良工事を実施し、その遮水
により施工のリスクが大幅に軽減されています。
　地盤改良工事は廃棄物撤去時に発生する臭気対
策や、地下水対策にも大きな効果があることが確認
されたため、有識者もその実施が必要と判断されて
います。
　今回、入札不調となった結果を受け、薬液注入に
よる地盤改良工事を一体工事として発注する為、12
月の本会議に１億2000万円の補正予算を認めました。
　また、建築工事の杭108本を施工するにあたり、
事前にごみ層の深さの確認を行うため、工事発注に
先立ち地質調査を進めており、その結果、遮水層の

薄い箇所が確認され、遮水層の補強を行うためにも
薬注による地盤改良工事が必要です。

入札の結果
落 札 者：清水建設株式会社　関西支店
落札金額：金16億9800万円
　　　　 (税込み 金18億6780万円)

【薬液注入による地盤改良工事】

常任委員会報告

環境生活都市経済常任委員会
景観計画の見直し

　「のどかな田園都市」に相応しい良好な景観形成
をより一層促進する観点から、守山市景観計画の
見直しに併せて、届出対象行為を追加・変更すると
ともに、専門的な知見により景観に関する判断お
よび審議等を行う「景観審議会」を新たに設置する
ため、必要な改正を行いました。

届出対象行為の追加
・太陽光発電設備を設置する場合は届出が必要

景観類型 届出対象行為
建築物 工作物

湖岸景観ゾーン
中山道軸 面積10㎡超 高さ５m超または

面積50㎡超
沿道景観軸
田園景観ゾーン
河川景観軸

面積50㎡超 高さ５m超または
面積50㎡超

中心商業地ゾーン
一般市街地ゾーン 面積300㎡超 高さ５m超または

面積300㎡超

工業地ゾーン 面積1,000㎡超 高さ５m超または
面積1,000㎡超

・�地上段数が２段以上の機械式駐車場を設置する時
も届出が必要

届出対象行為の変更
　沿道景観軸において、届出対象となる建築物の
新築、増築等の規模は以下の通りです。
　　　　　　　　  　　　現 在　　　　  　変 更
　⃝延べ床面積　1,000㎡超 →　10㎡超
　⃝高　　　さ　13m以上 →　５m超
　⃝階　　　数　４階建て以上 →　削除

景観審議会の設置
　従来、景観に関する判断および審議等は「都市計
画審議会」で行ってきましたが、景観に関する専門
的な知見から審
議等を行う「景観
審議会」を新たに
設置します。
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新庁舎の階層について

Q 基本計画時では５階建てだったが４階になった
のは、いつの時点でなったのか。設計事務所の

提案が４階だったということですか？

A 設計事務所の提案は５階だったのですが、一人
あたりの執務面積が確保できることから、見直

しをさせていただいて４階にしました。

駐車場のスペースについて

Q １階にホールのスペースを計画されていますが、
日曜日しかここは開放しないということなのか、

平日も開放して何かイベントを開催した場合や旧法務
局のところでイベントを開催した場合、駐車台数が不
足するのではないか？

A 市役所へお越しいただく方を優先に考えており
ます。ただし、多目的エリアでのイベント等に

貸すのもやぶさかではないと考えております。

市民スペースの活用方法について

Q 庁舎とは、シンプルに仕事がしやすい、市役所
に来た人が使いやすいものにしようというのが

そもそもあって、基本ホールを貸し出すというのは、
今もされてないし、イベントで利用するスペースでは
ないと考えますがいかがか。

A ホールの開放は土日限定と考えています。但し
期日前投票では使うと思っています。庁舎にあ

るホールですので、庁舎業務優先だと思っています。

議場のスペースについて

　議場の形状についてはフラットではなく、現状と同
じようなすり鉢状にしてはどうかという提案がありま
した。

公共施設調査特別委員会

特別委員会報告

守山市新庁舎内のイメージ図
令和5年9月

暫定供用開始予定

※プロポーザル提案時のイメージです
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広聴について

　今後、議会改革特別委員会が外に出て、広く市民の
皆様の意見を議会として聴く広聴を重視して新しい形
の公開特別委員会に向けて取り組んでいきます。

新しい形の公開特別委員会に向けて

　全ての参加者が話し合い広く聴けるようワーク
ショップ方式・ワールドカフェ方式・円卓会議方式など
の手法を取り入れて議会としての広聴活動に取り組ん
でいってはどうかという意見が出ています。
　例えば今の高校生や若者たちがどういったことを考
えているのか、守山市をどのように発展させてほしい
のか、または地域活性化のアイデアや様々な社会課題
の解決に向けてディスカッションができるような公開
特別委員会に向けて取り組みます。

新しい委員会がスタート

　子育て支援対策特別委員会は、2019年10月から新た
に設置された委員会です。同時期に始まった国の幼児
教育・保育の無償化にも対応し
て、守山市の子育て支援をより
良いものにしていきます。

〈委員会の所管事項〉

幼児教育・保育の無償化に係る施策

待機児童の解消に向けた施策

ライフステージに応じた切れ目のない子育て支援
（新・守山版ネウボラ）

今回のテーマ

　12月議会で開かれた委員会のテーマは守山市子ど
も・子育て応援プラン2020の作成についてでした。こ
のプランは子育て支援について守山市が定める計画で、
５年に一度改定するものです。前回（2015年）のプラン
や守山市の現状と課題を評価・検証して、より良いプラ
ンを作っていきます。

〈プランの内容〉

子育て支援のネットワークづくり

子育てに優しい地域づくり

保健・医療・福祉、教育・保育の充実

家庭を支援する環境づくり

子育て支援対策特別委員会

議会改革・広報広聴特別委員会

特別委員会報告

・客観的に整理できる役割として大学の先生などコーディネーター役を設ける。
・ 議会改革・広報広聴特別委員会が主導的な役割にて公共施設調査特別委員会、子育て支援対策特別委員

会においても公開特別委員会が行えるよう取り組みを進めていく。
・今後２年間のスケジュールを作成する。
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質問
順番 氏　名 質　問　事　項 掲載

ページ

1 森重　重則
【分割方式】

1　学校給食のあり方について
2　農業のさらなる活性化について
3　働き方改革の推進について

9

2 渡邉　邦男
【総括方式】 1　「守山まるごと活性化プラン」の現状と今後について 9

3 國枝　敏孝
【一問一答方式】 1　北部湖岸地域における自転車の「道の駅」構想について 10

４ 赤渕　義誉
【総括方式】 1　未就学児を交通事故から守る対策について 10

5 森　貴尉
【一問一答方式】

1　高齢者施策の現状と今後のあり方について
2　行方不明高齢者等SOSネットワークについて
3　地域公共交通の取り組みについて
4　デマンド型タクシーとしての展開について

11

6 田中　尚仁
【総括方式】 1　小中学校の授業時数の確保について 11

7 新野　富美夫
【一問一答方式】 1　「議第78号　守山市景観条例の一部を改正する条例案」について 12

8 藤原　浩美
【分割方式】

1　子どもの医療費無料化を中学校卒業まで広げることについて
2　子宮癌検診時にヒトパピローマウイルス検査の併用について
3　�地域公共交通の活性化のための地域交通網の充実のひとつとして�
市内循環バスの運行について

4　地球規模の異常気象のもとで守山市における水害対策について

12

9 福井　寿美子
【総括方式】

1　�日本体育大学連携事業ひろみちお兄さんの親子体操教室と研修会および�
講演会の拡充について

2　こどもの育ち連携における就学児の「健康三原則」の推進について
13

10 山﨑　直規
【分割方式】

1　地区防災計画について
2　キッズゾーンについて
3　子どもとSNSについて
4　保険者機能強化推進交付金について

13

11 小牧　一美
【一問一答方式】

1　�最上位法「第５次総合計画」と地方創生「まち・ひと・しごと総合戦略」検証に
ついて

2　次期守山市一般廃棄物処理基本計画におけるごみ処理方針について
3　教育をめぐる今日的課題について
4　伊丹市役所新庁舎と酷似する守山市役所新庁舎について
5　公立病院の再編計画について

14

12 筈井　昌彦
【一問一答方式】 1　ホタル保護の取組 14

13 石田　清造
【分割方式】

1　市民ホール・市民運動公園の駐車場について
2　英語学習の推進について
3　待機児童対策について

15

14 今江　恒夫
【分割方式】

1　空き家問題の課題解決に向けて
2　民生委員・児童委員について
3　本市における職員の採用計画について

15

15 酒井　洋輔
【総括方式】 1　幼稚園預かり保育事業について 16

16 川本　航平
【一問一答方式】

1　学校現場でのタブレット導入について
2　ICTを活用した個の教育について
3　学校現場でのメンタルヘルス予防教育について

16

17 髙田　正司
【一問一答方式】

1　くすの木通りの渋滞緩和策、古高町南交差点改良について
2　横江町農地（白地）の企業誘致について 17

市政を問う（個人質問）個人質問　令和元年12月11日、12日
※質問事項は、一部のみ掲載しています。記載の順番は、発言通告書が提出された順番です。

令和元年
守山市議会

12月定例月会議
個人質問
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市政を問う ‒ 個人質問 ‒

 ネットワーク未来  森
もり

重
しげ

　重
しげ

則
のり

学校給食の地産地消の拡充を問

 翔政会  渡
わた

邉
なべ

　邦
くに

男
お

「守山まるごと活性化プラン」の現状と今後について問

■問学校給食のあり方について問う。
答子どもたちが食材の成り立ちや生産者の思いを感
じられるよう献立内容の工夫や地場産食材を活かし
た新たなデザートの開発等、充実に努めて参ります。

■問地場産食材の安定的な確保等について問う。
答中学校給食の実施にあたり納品の分散化について
総合的な検討を行い、地場産食材の安定的な確保に
努め小学校給食の良さを活かし、中学生の発達段階
に応じた給食の提供に取り組みたい。

■問給食の公会計への移行について問う。
答業務負担の軽減、コンプライアンス強化等の観点
から守山南中学校の給食開始の令和３年度から実施
し計画的に取り組みたい。
農業のさらなる活性化について

■問農業のさらなる活性化について問う。
答学校給食を起点とした新規就農者等の育成と定着、

耕作放棄地の活用など生産農家の販路拡大や生産意
欲の増大につなげ新規就農者対策や６次産業化の推
進等の農業振興施策と併せ取り組んで参りたい。
働き方改革の推進に向けてRPAの導入について

■問働き方改革の推進に向けてRPAの導入
について問う。
答一定、今後進めていく必要があると考えて
います。市民の利便性向上及び行政事務の効
率化を推進する為に処理時間の短縮によるコス
ト削減や人的ミスの防止などに効果が得られ、

今後早期導入に向
け精力的に
研究、検
討を進め
たい。

■問まるごと活性化プランの策定にあたっては、各
学区の魅力ある資源を活かした特色あるプランを
25年度末に策定されました。
また、26年度よりスタートした各学区のプロジェク
トのプラン実現に向けて地域住民主体の各種取組
が熱心に進められてきました。
30年度末には各学区でプロジェクトの活動の成果
と課題、今後の方向性が議論され継続して取り組
んでいくとされ行政も各学区への支援の継続と連
携をより一層進めていく必要があると30年度末に
は「守山まるごと活性化プラン」を改訂されました。
これらを踏まえ３点についてお伺いします。
①「市域をつなぐ」取組について②市によるハード
整備について③プランの進捗管理と情報共有につ
いて
答①「ホタル」に関する取組は５学区で活動を継続さ
れ、各地域の特色が掲載されたマップ作りや広域で
開催されたウォーキングイベントなど今後も連携し

た対応をして参ります。②各学区１カ所ずつ事業が
実施されておりますが、ハード整備はいったん完了
し今後新たなハード整備については財政状況や国の
補助制度を勘案し検討して参ります。③自治連合会
や館長会議の場を通し情報共有を今後も引き続き取
り組み、市ホームページでも広く市民に知って頂け
るものと考えております。
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市政を問う ‒ 個人質問 ‒

北部湖岸地域における自転車の「道の駅」構想について問

未就学児を交通事故から守る対策について問

■問北部湖岸地域の活性化のひとつとして自転車の
「道の駅」をつくることに関して現在調査中で、今
後、その結果を受けて判断していくとのことです
が、その前に市長の基本姿勢を伺いたい。本市が「ビ
ワイチ」の名称とともにサイクリストの間で全国に
知られるようになったことは、まちのブランド化
という意味で評価できますが、さて、マリオット 
　ホテル、県管理の湖岸松林の第２なぎさ公園、 
　さらに市管理の美崎公園駐車場エリアにサイク 
　リストを対象にした「道の駅」がはたして必要か 
 どうか。私は、サイクリストが特産品を買える物販 
　　　　店やおいしいものが食べられる飲食店を 
　　　　　望んでいるとは到底思えない。まして、 
　　　　　琵琶湖の優れた景観に欠かせない湖辺 
　　　　　 の松を切るなどということはあっては 
　　　　　  ならないと思いますが如何ですか。

答ご指摘のとおり、現在、北部地域の観光機能強化
を目的に「自転車の道の駅」とそれを核とする誘客施
設整備の事業可能性に関し調査、検討を始めていま
す。どのような施設を整備するかは調査結果も踏ま
えながら総合的に判断することになりますが、「優れ
た景観」を守ることは当然であり、その自然環境を活
かし、多くの方が楽しめる公園機能を維持すること
が必要と考えています。今後、地元の皆さんや議会
での議論も踏まえて判断して参りますのでご理解を
お願いします。

■問子どもたちの安全と命を守るために、更なる交
通安全対策として、保育施設周辺の道路で注意を
呼び掛ける「キッズゾーン」の設置を提案したいと
考えます。「キッズゾーン」設置に向けて国や県の動
向を含め、現在本市においてどのような取り組み
が行われているかを伺う。
答「キッズゾーン」の設定による効果は、一つに、
施設の周辺において「園児等に対する注意をすべ
き」という意識の啓発、二つに、関係機関の協力
により「特に配慮する必要がある箇所」に対して
の安全対策の一層の推進、三つに、施設の周辺

の道路における自動車の運転手等に対
する注意喚起であります。
　このように、「キッズゾーン」は、園
外活動等の安全確保に有益な施策で
ありますことから、本市におきま

しても有効に活用してまいりたいと考えている。

■問園児の散歩時や校外学習の見守りを手厚くする
ため、施設内で給食の配膳や清掃を担うことの多
い保育支援者を「キッズガード」として配置するこ
とを推進したいと思いますが所見を伺う。
答保育士等による「子どもの安全確保」の実践は、こ
れまで通り行っていただくとともに、周辺業務を担
う保育支援者にも
「反射材付きベスト」
や「横断旗」を活用し、
「キッズガード」とし
て園外保育等に同行
してもらえるよう各
施設に要請していく。

 ネットワーク未来  國
くに

枝
えだ

　敏
とし

孝
たか

 新政会  赤
あか

渕
ぶち

　義
よし

誉
たか
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市政を問う ‒ 個人質問 ‒

 自由民主党  森
もり

　貴
たか

尉
やす

高齢者政策の現状と今後のあり方について問

 新政会  田
た

中
なか

　尚
ひさ

仁
と

小中学校の授業時数の確保について問

■問支えあい、ふれあいの人の輪を代表する「老人ク
ラブ」等々関連する高齢者が主体となる活動がある
が、それぞれの得意とする能力を発揮する場が現
状生かし切れていない。守山市老人クラブ連合会
のあり方検討委員会のまとめが発表されたが、単
位老人クラブ会員への参加減少に加えて役員のな
り手がない、中心となるリーダーがいなくなって
いるなど多くの課題があるが、現状と加入人数の
減少の要因をどのように感じているのか。
答クラブ数、会員数の減少は、市老連の財源の減少
による事業の縮小、組織の弱体化や存続にも関わり
かねないことから喫緊の課題と認識している。高齢
者と子どもが交流できる場を設けるなど参加したく
なるようなイベントや魅力ある取り組みを通じ老人
クラブ加入のメリットを打ち出していくことが必要。

行方不明高齢者等SOSネットワークについて

■問認知症に心配を案じるご家族が、危惧されての
申し込みであるが、本人の同意確認、個人情報利
用など取り扱いの運用についての本人やご家族に
丁寧な説明が必要だと思うが如何か。
答行方不明となられたことのある方には、ケアマ
ネージャーや地域包括支援センターから丁寧な
説明を行い登録につながるよう努める。
その他の質問
　・�地域公共交通の取り組みについて

■問新学習指導要領施行に伴い小学校３〜６年生で
外国語の授業時間が増えます。この時間を確保す
るために、今までの朝の自習時間を週に3日、朝授
業と位置づけて、夏休みなどの短縮は行わず授業
時数を確保するという方向性が示された。この朝
授業と現在の朝自習では、どの様な違いがあるの
か。また、近隣市では夏休みを短縮している市も
ありますが、なぜ本市では短縮をしないという判
断をされたのか。

答「朝自習」は、子どもが教員の直接の指導を受けず
に、与えられた課題を自分たちで学習する活動です。
一方、「朝授業」は、教員の直接の指導のもと、各教
科でつけたい資質・能力に基づき、指導と評価を行
うものとして年間のカリキュラムに位置付けられた
ものです。基礎・基本の定着および、子どもの学習
意欲の向上や学習習慣を確立するものになるよう
努力してまいります。
　「夏休み期間短縮の検討」ですが、２学期開始
日を早めている近隣市がありますが、給食開始
日までは、午前中の授業となり、確保できる授
業時数は、15時間程度です。教育委員会
としましては、「朝授業」の計画的な実
施や、新たな年間カリキュラムの編
成等により、年間授業時数を確保で
きる見通しであることから、夏休み
期間を短縮しないという判断を下し
ています。
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市政を問う ‒ 個人質問 ‒

守山市景観条例の一部を改正する条例案について問

子どもの医療費無料化を中学校卒業まで拡大を求める。問

■問届出対象行為変更の理由、経緯、指導啓発の方法、
インセンティブの必要性について伺う。
答重要な景観軸の幹線道路境界沿いに建物が立ち並
ぶことによる圧迫感が課題であることから、景観形
成基準である道路沿いの緑化を指導、啓発していく。
景観は行政・市民・事業者が一体的に取り組むこと
が大切であり、インセンティブについては他市町
の取り組みを研究していく。

■問 新たな景観審議会の設置、審議対象案件、
建築物に対する景観的審議の考えについて伺う。

答景観形成に関わる案件は多岐にわたる
ことから、専門的知見のある学識経験者
等を委員とし、景観計画や屋外広告物
の許可基準の見直し、全体的な審査・
指導の判断基準、個別の建築物、付随

するオブジェ等を審議する。また、景観に与える影
響度に応じて景観アドバイザーにも助言いただく。

■問中山道の景観計画基準の見直しについて、街な
み景観づくり補助金の交付範囲拡大が必要と考え
るが、如何か。
答中山道の焔魔堂交差点から吉身4丁目レインボー
ロードまでの区間を伝統的市街地景観区分に見直
し、中山道軸の景観形成基準に併せ、どのような支
援制度が適切か検討していく。
その他の質問
　・�環境施設の交流拠点施設の入札経過について

■問令和２年10月より小学校３年生まで医療費の助
成を拡大する予定だが自己負担なしの完全無料化
に。また全国９割の自治体で行う中学校卒業まで
医療費無料化を速やかに実施すべき。
答財政バランスを考え、まずは小学校３年生までの
１医療機関あたり自己負担月額500円を徴収する方
法で医療費助成を実施する。
子宮癌検診時にヒトパピローマウイルス検査の
併用について

■問子宮頸癌と因果関係が明らかになった
ヒトパピローマウイルス検査を併用した
子宮癌検診をすべきでないか。

答検査の有効性について科学的根拠
が不十分なため実施は考えていない。

市内循環バスの運行について

■問市民の声として移動の不便さの訴えが多い。地
域交通網の充実のひとつとして、市内循環バスの
運行を求める。
答既存バスの路線の縮小
撤退に繋がりかねない。
多大な経費負担など、導
入には慎重な判断が必要。
守山市における水害対
策について

■問市としても国に野洲川河道内の堆積土砂の浚渫
を求める。野洲川氾濫時、2.0m未満の浸水想定区
域であるが、中洲学区の避難計画はどうなってい
るか。
答野洲川氾濫時においては避難準備情報を出し、早
めの対応を促す。ハザードマップなど平時の周知を
図る。

 新政会  新
しん

野
の

　富
ふ

美
み

夫
お

 日本共産党議員団  藤
ふじ

原
わら

　浩
ひろ

美
み

循環バスを求める署名
（3,332筆）

No.156 もりやま市議会だより 12

もりやま市議会�よりNo156.indd   12 2020/02/05   9:17



市政を問う ‒ 個人質問 ‒

 ネットワーク未来  福
ふく

井
い

　寿
す

美
み

子
こ

日本体育大学連携事業ひろみちお兄さんの親子体操教室と
 研修会および講演会の拡充について問

 公明党  山
やま

﨑
さき

　直
なお

規
き

「地区防災計画の策定支援を」問

■問 11月23日の『子育てサポーター交流・研修会』の
講師はNHK教育番組『おかあさんといっしょ』の体
操のお兄さん（日本体育大学出身の佐藤弘道さん）
で保護者に直接聴いてほしい内容だった。「親子体
操教室」は370人が参加し親子のふれあいを導いて
くれた。この大人気の親子体操教室をもっと子育
て支援事業に取り入れるべきと考えるが。
答今年度から「新・守山版ネウボラ創造プロジェク
ト」を推進しておりその取組の一つとして親子の育
ちを促す交流・学習の場を充実させるために事業を
展開している。保護者アンケートから特定の講師や
内容にとらわれず親子の愛着形成が図れる講座、家
庭でもできるふれあい遊びの紹介など関係部局の事
業の見直しや親子教育の推進に努めていく。
　子育てサポーター研修会は地域でのご活躍を期待
するものであり今後においても関係機関と連携し取
り組んでいく。

その他質問
　�こどもの育ち連携における就学児の「健康三原則」
の推進について

地区防災計画に関する認識および地域への周知方
法について

■問どのような取り組みを行っているのか。
答地域防災力向上の一つのツールとして全市展開を
図ってまいりたいと考えております。

■問地域の実情に合わせた防災対策について伺う
答モデル地区を選定し、地域の皆さまとともに計画
の策定に取り組んでまいります。

■問地域の主体的な取り組みを後押しする必要性に
ついて伺う
答職員による助言だけでなく、専門家のアドバイス
を受けていただけるよう取り計
らうなど、しっかりと支援して
まいりたいと考えています。

「キッズゾーンの設置を」

■問未来の宝である子どもたちを守るにために、キッ
ズゾーンの整備等について、市としても、積極的
に動き、保育施設・警察・道路管理者などとさらに
協力していくことが必要。市としての取組みにつ
いて伺う。
答「キッズゾーン」については、道路管理者や
警察等と連携を図る中、また各保育所等へ照
会の上、地域の実情に即した「適切な範囲を
設定」ならびに「具体的な交通安全対策」につい
て検討し、ハード・ソフトの両面から必要な対
策をしっかりと講じてまいります。
その他の質問
　・�SNSを通じた犯罪から子どもた
ちをどう守るのか

　・�保険者機能強化推進交
付金について

親子体操のチラシ
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市政を問う ‒ 個人質問 ‒

「自転車の道の駅」計画など地方創生の計画性、
 必要性の検証を。問

ホタルの保護育成について問

■問「自転車の道の駅」計画など地方創生の計画性、必要
性の検証が必要では。
答地域経済の活性化による北部地域の観光機能強化を
目的に、経済波及効果も見極める中、引き続き取り組む。
次期守山市一般廃棄物処理基本計画におけるごみ処
理方針について

■問守山市新ごみ処理方針は、パリ協定の合意に
も、これまでの市民の努力にも、相反する方向
ではないか。
答リサイクルの手法を熱回収へと変更するもの。
ごみ減量化や３Ｒ推進姿勢が変わるものではない。
公立病院の再編計画について

■問厚生労働省が公表した「再編や統
合」対象に守山市民病院が含まれて
いるが。
答 大変驚いている。全国市長会など

10団体連名で、要望を行った。
教育をめぐる今日的課題について

■問教育基本法改悪、道徳の教科化など、民間教育業者
やＩＴ産業の参入が教育の中立性をゆがめている。教
職員に変形労働制は導入すべきではない。
答新学習指導要領の全面実施に向けての準備は整って
いる。変形労働制を認める法律が適用される令和３年度
までの間、真の「働き方改革」かどうか研究していく。
伊丹市役所新庁舎と酷似する守山市役所新庁舎について

■問守山新庁舎と伊丹市役所のデザインがよく似てい
る。どちらも隈研吾氏のデザイン。このまま進めるこ
とは問題。
答プロポーザル審議会審議で客観的に決定した。設計
費見直しは考えない。

■問昭和54年から自然環境を取り戻すため「ホタル
のよみがえるまちづくり事業」に着手をされ、現在
では初夏の夜には市内各地でホタルが輝いている。
ただ、近年の飛翔数は令和２年度の飛翔目標値
4500匹からみて目標値の半分以下です。保護育成
については時間をかけてじっくりするもので数字
に一喜一憂するものではないが分析も必要です。
現状認識について伺う。
答近年の飛翔状況はここ数年と比較すると市全体
としては減少傾向で、これ以上の減少を防ぐ対策
が必要です。河川の開発行為の際には開発業者

と自治会の工期・水量の確保等の協議また、
ほたるの森資料館とほたる研究所を拠点
として環境団体等とも連携し、人口飼育
の研究や飼育技術の継承・担い手づ
くり等の保護・育成に取り組む。

守山市ほたる条例について

■問昨年５月「守山の湧水とホタル」が日本遺産に認
定された。水清きふるさと、水清き守山を次代に
引き継いでいくためにも条例制定から20年経過し
た今、自然発生のホタルが多く飛翔している河川
があれば指定保護区域に追加指定するなど見直し
の時期がきているのではないか。
答条例が適切に運用・機
能しているか検証し必要
に応じて適切な対策を講
じる。飛翔地として確認
されていなかった箇所に
おいて飛翔が判明してい
る地域は継続した調査を
行い新たな保護区域指定
等を通じてホタルの飛翔
地域の増加に取り組む。

 日本共産党議員団  小
こ

牧
まき

　一
かず

美
み

 新政会  筈
はず

井
い

　昌
まさ

彦
ひこ

守山市役所新庁舎のデザインと酷似した伊丹
市役所新庁舎

現状認識について伺う。

守山市内のほたるの写真
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市政を問う ‒ 個人質問 ‒

 新政会  石
いし

田
だ

　清
せい

造
ぞう

待機児童対策について問

 新政会  今
いま

江
え

　恒
つね

夫
お

空き家問題の課題解決に向けて問

■問 10月より幼児教育・保育の無償化が始まり、待
機児童対策は新しい局面を迎えますが課題解消に
向けての考えを、子ども家庭局長に伺う。来年度
４月の待機児童数はどの程度改善する見込みか。
答新設園と既存園を合わせて施設面での受け皿は確
保できていますが、待機児童数は職員確保の状況に
よって変動します。

■問無償化による保育ニーズの増大により、更なる
新設園の整備が必要なのではないか。
答地域型保育事業の拡充や幼稚園の子ども園化など
も合わせて、早期に方針を取りまとめる必要があり
ます。

■問保護者のニーズが幼稚園から保育園へシフトし
ていることに対応するため、幼稚園の子ども園化
を進める必要があるのではないか。
答給食室等の施設整備や、長時間保育に対応するた
めの人材確保などの課題がありますが、早急に方針

をとりまとめる必要があります。

■問保育人材バンクの実績についての評価及び今後
の取り組みについて伺う。
答 設立以降46名もの方の就労があり、一定の成果
があったと考えます。今後も職場体験事業や学生ボ
ランティアの受け入れを行い、更には求人情報誌並
びにWEBサイトへの情報掲載を行います。
その他の質問
　・�市民ホール・市民運動公園の駐車場について
　・�英語学習の推進について

■問人口減少・少子高齢化を向かえる中で、空き家
対策について現状と課題、また空き家の活用等今
後の戦略についてお伺いいたします。
答地方創生の観点から起業・創業支援としてのコー
ワーキングスペースや福祉施設としての利用等有効
な施策を確立し、しっかりと取組んでまいります。

民生委員・児童委員について

■問福祉ニーズが多様化・増大する中、活動支援の
強化に向け民児協の事務局を担ってていただいて
おります市社協へのサポート体制強化や各関係機
関との連携強化が必要と考えますが所見をお伺い
いたします。

答地域力強化推進のため、他人事を我が事にかえて
いく地域社会の実現に向け、社会福祉協議会とさら
なる連携に努めてまいります。
本市の職員採用計画について

■問守山市との類似団体における人口一万人あたり
の市職員数は、55.98人、類似団体の平均は73.69
人となっています。少子高齢化問題や多
様な市民ニーズに応え、先を見据えた政策展開
が求められております。今後の採用計画につい
てご所見をお伺いいたします。
答令和３年４月からの新たな第５次定員
適正化計画策定を進める中、バランス
のとれた採用を進めてまいります。
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市政を問う ‒ 個人質問 ‒

幼稚園預かり保育事業について問

学校現場でのICT導入について問

■問現在公立４園で実施されている預かり保育事業
ですが、実施当初の目的の中で大きな役割を担う
部分は「子育て支援」でした。
　体調不良であったり諸々の事情等で一時預かり
を利用したくても、希望日に利用できないという
現状があります。これは幼稚園利用者の心のより
どころがなくなったように感じられます。
　 幼児教育・保育無償化をうけ、子育て支援の取 
　 組の中で子育てを頑張っているお母さんの支援 
　 として、私は一日の定員数の中に一時預かり保 
　育の申し込み枠を設けるなどの対策を考えるの 
　　　　ですが、行政としての中長期的な今後の 
　　　　　　  計画等をお伺いいたします。

答預かり保育のうち、とりわけ子育て支援の役割が
顕著な「一時利用」につきましては、保護者の体調不
良時等の突発的なセーフティネットとして、また、
保護者のリフレッシュ機能として、その役割は重要
なものであると認識をしています。
　現在、利用枠の拡大について検討を行っています
が、保育人材の確保などの課題があります。
　中長期的な計画といたしましては、預かり保育の
継続・拡充が望ましい
のか、こども園化が望
ましいのか、総合的に
勘案する必要があるこ
とから、早急に対応方
針を取りまとめていき
ます。

■問来年度からのタブレット導入にあたり、市が行
う学校現場へのサポートを評価・改善していくこと
が必要ではないか？
答あくまでツールの一つであるため、タブレット活
用そのものだけを論じることは難しい。

■問奈良市の「学びなら」はテストにICTを活用し、
主体的な学びを実現している。AIによる自動採
点を一部導入して先生も細やかなサポートに集
中できる。守山市でも将来的に同様の取組を検
討できないか？
答教員自身による採点も、子どもの実態を知

る機会として大切。ご質問のICT活用方
法については慎重に検討したい。

子ども達の心の問題について

■問いじめや不登校など問題が起こってから対処す
るだけでは限界がある。京都府の「メンタルヘルス
予防教育プログラム」のような予防的な取組を検討
できないか？
答 学校現場と協議の上で導入していく方向で検討
する。

■問学校現場では担任の負担が大きく、子どもにとっ
ても良くない。プログラム導入を機にスクールカ
ウンセラーやソーシャルワーカー、医療機関等と
の連携・役割分担を含めた枠組づくりが必要ではな
いか？
答現時点でも十分に連携できていると考える。

 新政会  酒
さか

井
い

　洋
よう

輔
すけ

 無所属  川
かわ

本
もと

　航
こう

平
へい
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市政を問う ‒ 個人質問 ‒

 翔政会  髙
たか

田
だ

　正
まさ

司
じ

くすの木通りの渋滞緩和策、古高町南交差点改良について問
■問当該道路の渋滞は、古高町南交差点に右折レー
ンを設けていないことと、各交差点の周期設定の
調整が必要であると考えるが如何か？
答古高町南交差点には、右折車線がないことから渋
滞が発生していると認識しています。右折車線の整
備は、渋滞緩和対策として有効な手段であると考え
ます。
　次年度以降、現況調査を実施し、実現に向けて鋭
意検討してまいります。

　また、各交差点の周期
設定については、地域の
住民から特に朝・夕の渋
滞が多発しているとの意
見をいただいております
ことから、現状を確認す
る中で、守山警察署に要
望を行ってまいります。

横江地区（農地）の企業誘致について

■問横江地区への企業誘致については、７年余前か
ら計画されておられるが、一向に前が見えない状
況である。今日までの経過と今後の見通しについ
て伺う。
答当初は、地区計画の手法による工業用地の拡
大を進めてきましたが、市街化区域の編入を県
が令和２年度末に予定されたことから、現在
は市街化編入について県と協議を進めている
ところです。今後においても、地権者や地元自
治会との協議を継続し、関係する方々のご理解
を得て、古高工業団地の拡大による企
業誘致を進めてまいります。

議会だより編集委員メンバーが変わりました!!
　令和元年10月25日からこのもりやま市議会だよりを編集する委員のメンバーが変わりました。市
民の皆さまにとって、より分かりやすく、より見やすく、そして市議会にさらなる関心を深めていた
だきたく今後も取り組んで参ります。

この度「もりやま市議会だより」を横書きで統一
　前回号と大きく違う点として、個人質問の原稿を縦書きから横書きに変更しました。このことによ
り、紙面全体の統一感が増しました。これからも「もりやま市議会だより」をご愛読して頂けるよう取
り組んで参ります。

委 員 長　森重　重則
副委員長　今江　恒夫
委　　員　森　　貴尉
　　　　　山﨑　直規
　　　　　赤渕　義誉
　　　　　川本　航平
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10月25日 令和元年守山市議会第１回臨時会議
11月 5 日 総務常任委員会協議会
11月 6 日 文教福祉常任委員会協議会
11月 7 日 環境生活都市経済常任委員会協議会
11月21日 議会運営委員会
11月25日 公共施設調査特別委員会
11月26日 子育て支援対策特別委員会
11月27日 議会改革・広報広聴特別委員会

11月29日 本会議（１日目）
11月29日 総務常任委員会
11月29日 文教福祉常任委員会
11月29日 環境生活都市経済常任委員会
11月29日 市議会だより編集委員会
12月11日 本会議（２日目）
12月12日 本会議（３日目）
12月13日 総務常任委員会

12月13日 公共施設調査特別委員会
12月16日 文教福祉常任委員会
12月17日 環境生活都市経済常任委員会
12月19日 議会運営委員会
12月19日 本会議（４日目）
12月19日 全員協議会
12月19日 市議会だより編集委員会

議案番号 件　　名

会派 ① ② ③ ④ ⑤ ⑥ ⑦
議
決
結
果

新
野
富
美
夫

筈
井
　昌
彦

西
村
　弘
樹

今
江
　恒
夫

田
中
　尚
仁

石
田
　清
造

赤
渕
　義
誉

酒
井
　洋
輔

藤
木
　
　猛

小
西
　孝
司

髙
田
　正
司

渡
邉
　邦
男

森
重
　重
則

福
井
寿
美
子

國
枝
　敏
孝

小
牧
　一
美

藤
原
　浩
美

山
﨑
　直
規

森
　
　貴
尉

川
本
　航
平

議第63号 令和元年度守山市一般会計補正予算（第５号） 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第64号 令和元年度守山市国民健康保険特別会計補正予算（第２号） 原案可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第65号 令和元年度守山市介護保険特別会計補正予算（第２号） 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第66号 令和元年度守山市後期高齢者医療事業特別会計補正予算
（第１号）

原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第67号 令和元年度守山市一般会計補正予算（第６号） 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第68号 令和元年度守山市国民健康保険特別会計補正予算（第３号） 原案可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第69号 令和元年度守山市介護保険特別会計補正予算（第３号） 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第70号 守山市事務分掌条例の一部を改正する条例案 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第71号 守山市特別職の職員で常勤のものの給与および旅費に
関する条例の一部を改正する条例案

原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第72号 守山市職員の給与に関する条例および守山市教育公務員
の給与に関する条例の一部を改正する条例案

原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第73号 地方公務員法第22条の２第１項第２号により採用する会計
年度任用職員の給与に関する条例の一部を改正する条例案

原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第74号
成年被後見人等の権利の制限に係る措置の適正化等を
図るための関係法律の整備に関する法律の施行に伴う
関係条例の整備に関する条例案

原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第75号 守山市使用料および手数料条例の一部を改正する条例案 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第76号 守山市特定教育・保育施設および特定地域型保育事業の
運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例案

原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第77号 災害弔慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条例案 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第78号 守山市景観条例の一部を改正する条例案 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第79号 守山市水道事業給水条例の一部を改正する条例案 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第80号 指定管理者の指定につき議決を求めることについて 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第81号 指定管理者の指定につき議決を求めることについて 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第82号 指定管理者の指定につき議決を求めることについて 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第83号 指定管理者の指定につき議決を求めることについて 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第84号 市道の路線の認定および廃止につき議決を求めることについて 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

議第85号 契約の締結につき議決を求めることについて 原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

請願第２号 守山市内循環バス運行の実施を求める請願 原案
不採択 × × × × × × × × × ― × × × × × 〇 〇 × × ×

意見書第２号「びわ湖材利用促進事業」における木造公共等施設整備に対する補助金上限額の撤廃を求める意見書
原案
可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 ― 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

意見書第３号「桜を見る会」疑惑の徹底究明を求める意見書 原案
否決 × × × × × × × × × ― × × 〇 〇 〇 〇 〇 × × ×

意見書第４号 消費税率５％への引き下げを求める意見書 原案
否決 × × × × × × × × × ― × × × × × 〇 〇 × × ×

意見書第５号 介護保険サービスの削減や負担増の中止を求める意見書 原案
否決 × × × × × × × × × ― × × × × × 〇 〇 × × ×

会派…①新政会　②翔政会　③ネットワーク未来　④日本共産党議員団　⑤公明党　⑥自由民主党　⑦無所属議員
○…賛成　　×…反対　　ー…議長は採決に加わっていません。

審 議 結 果 一 覧

議会活動報告（10月〜12月）
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　社会科の授業で「地方議会」を学ぶ小学校６年生に、学んだ内容を深めてもらうため、
議場にご招待。議員から議会についての説明を受けたあと、議場で市議会議員への質問
を体験していただきました。

議場で地方議会を学ぶ
『小学校６年生議会学習会』を開催

　速野小学校６年生160人が
議場に来てくれました。
　普段、入ることができない
議場にみんな少し緊張気味。

自治会、学校、PTAの方が点検され、
市役所へお知らせしていただいていま
す。皆さんからの情報をもとに、必要性
の高い場所から順番に設置していきます。

A
予算や条例を決めるとき、多数
決をとります。賛成と反対が同
数の場合は、議長が決定します。

A

選挙で決めています。それぞ
れの議員が投票用紙に、議長、
副議長になってほしい人の名
前を書きます。一番多い人が
議長、副議長です。同数の場
合はくじにより決定します。

A

市政に関することで要望や意見があ
るときは、市議会に対して文章によっ
て請願や陳情を出すことができます。

A

ボール遊びをしている人以外も公園
を利用されているので、ボール遊び
が禁止されています。また、地球市
民の森など住宅地や道路から離れて
いる公園では、ボール遊びは可能です。

A

その他にも、
たくさん質問して
いただきました！！

Q　夜、暗い道が多いから
街灯を増やしてほしいな

Q　意見がまとまらない
場合はどうするの？

Q　議長や副議長の決め方は
どうしているの？

Q　議員さん以外の市民が意見を言い
たい場合はどうしたらいいの？

Q　ボール遊びができる公園が欲しい
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守山市議会中継

インターネットアクセス数

まちのトピックス

▶▶▶次回定例月会議等の開催予定
２月17日（月）公共施設調査特別委員会
18日（火）子育て支援対策特別委員会
19日（水）議会改革・広報広聴特別委員会
21日（金）本会議（開会）

３月��4日（水）本会議（再開）
5日（木）本会議（再開）
6日（金）本会議（再開）
９日（月）総務常任委員会
11日（水）総務常任委員会
12日（木）文教福祉常任委員会
13日（金）文教福祉常任委員会
16日（月）環境生活都市経済常任委員会
17日（火）環境生活都市経済常任委員会
24日（火）本会議（閉会）

　市議会議員一般選挙が10月に執り行われ、今期より二つの議席を減らして20名の議員で、先を見据えた提案
と行政に対するチェック機関として、議員各々が晏

あんぎょようよう
御揚揚とならぬよう、気を引き締め開かれた議会を目指し、

お一人でも多くの市民皆様に議会の様子や情報をお届けするよう努めてまいりますので、少しでも議会に関心を
お寄せいただきますようお願い致します。

●用紙：適切に管理された森林の木材を利用したFSC®認証用紙
●インキ：環境配慮型インキ（植物油インキ or ノンVOCインキ）
●印刷：有害な廃液を排出しない水なし印刷

編 集 後 記

市議会の傍聴のご案内とインターネット中継

⇒守山市議会YouTube中継ページへ守山市議会中継

議会開催中は

リアルタイム
でも配信。

録画もご覧

いただけます
。

（10月23日～１月23日）� 897件

　12月８日（日）、市制施行50
周年記念事業の第１弾（プレイ
ベント）として「灯りでつなぐ、
守山2019」が中洲小学校グラ
ウンドで行われました。中洲小
学校のメタセコイアの木に“願
い”を込めたメッセージカード
を飾り付け、見事、51,626枚
の展示がギネス世界記録とし
て認定されました。夜にはライ
トアップされ、幻想的な輝きで
素敵なひとときとなりました。

ギネス世界記録達成!!
� ～灯りでつなぐ、守山2019～

日程は変更になる場合もあります。時間は９時30分からです。お問い合わせは議会事務局へ。 ℡077-582-1151

メッセージカ
ード

51,626枚!
!
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